

Communiqué de presse

CP n° 10 du 15 mai 2024

Construire notre vision de la Science et de la Recherche

Motion adoptée en congrès

Science et Éthique

La production de connaissances est imprévisible, ses limites ne sont pas connues à l'avance. La connaissance est universelle et la liberté de recherche est inaliénable. La production des savoirs liés aux grandes avancées scientifiques contribue à consolider le corpus des connaissances en l'enrichissant.

La responsabilité du chercheur est d'anticiper autant que faire se peut l'usage de la connaissance produite et l'utilisation de celle-ci qui doit préserver l'humanité des dérives de ses usages. Les statuts de tous les personnels de recherche de la fonction publique doivent les protéger, ainsi que tous les personnels des collectifs de recherches, des influences externes :

- Dans un but mercantile,
- D'asservissement,
- D'aliénations des droits fondamentaux des populations,
- De la remise en cause de la transition écologique et sociale.

Aucun chercheur ne peut être contraint par son employeur, public ou privé, de produire des connaissances qui contreviennent à l'éthique ou porte atteinte aux intérêts de l'humanité. La décision d'usage ou de poursuite des travaux scientifiques controversés doit faire l'objet d'un débat démocratique éclairé au sein d'une instance qui pourrait réunir le Conseil Économique Social et Environnemental (CESE), l'Office Parlementaire des Choix Scientifiques et Technologiques (OPECST) et l'Académie des Sciences.

Science en société : Construire une recherche qui reconnaît et assimile les champs de compétence fondés sur la connaissance directe de nos concitoyens.

Bien que sept Français sur dix déclarent faire confiance à la recherche publique, 20% d'entre eux sont perméables aux théories du complot. Ce phénomène social majeur, amplifié par le numérique, constitue une menace pour la démocratie. À l'instar du « Pacte pouvoir de vivre » initié par la CFDT, 60 ONG s'associent aujourd'hui pour construire un autre modèle de développement social, préservant l'emploi et partageant les richesses. Sur le même principe, notre organisation propose de renouveler le Pacte republicain entre la société et le monde

académique en créant les conditions d'une recherche citoyenne durable, responsable et inclusive. Le changement viendra d'une mobilisation citoyenne participative, issue de l'engagement de tous.

Afin de renforcer la confiance dans la science, nous proposons :

- D'améliorer l'éducation scolaire en accordant une plus grande importance à l'enseignement des méthodes scientifiques
- De promouvoir l'enseignement des sciences dès l'école élémentaire
- Transformer la médiation scientifique vers la médiation de la recherche.

Il est également essentiel de promouvoir le dialogue, la confiance mutuelle et la collaboration entre le public, la classe politique et les scientifiques.

Notre organisation défend une recherche forte et indépendante, une recherche publique capable de répondre à l'ambition du pays de demeurer parmi les grandes nations scientifiques. Cette ambition nécessite que l'État accorde sa confiance à la communauté scientifique nationale, la soutienne en lui fournissant les moyens financiers et humains nécessaires pour relever les défis auxquels l'Humanité est confrontée. Cela signifie notamment le retour immédiat à un équilibre entre financement récurrent et financement sur appels à projets.

